

EDITORIAL



El 2 de noviembre de 1973, en la ciudad de Lima, Perú, en respuesta ante la primera gran crisis petrolera derivada de las medidas adoptadas por los países árabes productores de petróleo en la guerra de Yom Kipur, los países de América Latina y El Caribe, con el propósito de defender los intereses energéticos de la región, firman el Convenio de Lima, documento constitutivo de la Organización Latinoamericana de Energía – OLADE, marcando así un hecho histórico en la historia energética de ALC.

Este 2023, tras analizar 50 años de existencia institucional, es indudable que OLADE ha desempeñado un papel fundamental en la integración energética regional, contribuyendo al desarrollo sostenible y la seguridad energética de América Latina y el Caribe.

Abordando acciones en todos los ámbitos del sector energético, el trabajo realizado por OLADE, ha sentado las bases para el camino a las transiciones energéticas en la región, adaptándose siempre a las agendas y necesidades de los países y del sector. Un ejemplo visible de dichas transiciones, es la evolución de la matriz primaria de energía regional, misma que hace 50 años estuvo dominada por el petróleo (61%), ahora a2022, esta participación ha decrecido hasta un 32%.

La región avanza en sus procesos de transiciones energéticas a un ritmo acelerado, cifras como: el 95% de la nueva capacidad instalada en generación eléctrica en 2022, fue de origen renovable. Entre la renovable no convencional, se destaca el crecimiento de eólica en un 10% eólica y solar en un 46%.

Estas cifras, y otros indicadores relevantes , pueden ser consultados en la más reciente publicación del Panorama energético de América Latina y el Caribe 2023:

<https://www.olade.org/publicaciones/panorama-energetico-de-america-latina-y-el-caribe-2023/>

La transferencia de conocimiento y la divulgación científica es uno de los ejes históricamente importantes en la labor de OLADE, con varias acciones que permiten compartir conocimiento entre actores del sector energético en la región, entre otras destacadas:

- Programas continuos de capacitación en temas actuales y de gran importancia para el desarrollo de las matrices energéticas de los países de la región;
- Los eventos de intercambio de experiencias y buenas prácticas en temas energéticos, resaltando entre ellos La Semana de la Energía, instancia que se ha constituido en el principal evento regional del sector energético de ALC;
- La Maestría en Transiciones Energéticas organizado conjuntamente con la Universidad Nacional de Rosario y la Asociación de Universidades del Grupo Montevideo, próxima a dar inicio;
- La revista ENERLAC, documento de divulgación científica indexado que permite la publicación de los principales hallazgos e investigación del sector energético de América Latina y el Caribe.

En el cincuentenario de OLADE, seguimos comprometidos a fortalecer estas y otras acciones que contribuyen, de manera decidida en el desarrollo de las capacidades regionales para enfrentar los desafíos actuales y futuros del sector energético.

Gloria Dolores Alvarenga
Directora de Integración Acceso y Seguridad Energética
OLADE